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! ! ! !传统的餐营企业申请营业执照，如果
达标，执照上就会写明“餐营”；但当订餐、
送餐服务从网下延伸到网上，那又是一种
什么情形，食品安全监管如何向专业化方
向转变？

这不仅是市人大代表张辰一个人的困
惑。别的不说，就说“饿了么”，这个在申城
土生土长的网上第三方订餐平台。“饿了
么，营业执照上写的是网络公司，还是餐营
公司？”张辰说，对迅猛发展的网上订餐平
台，如何清晰定位，对政府监管和人大监
督，都是挑战，特别是大量依靠第三方平台
入网餐营企业，更要分清有资质没资质，有
证照没证照。

近年来，本市实施食品安全最严监管

制度，新型业态，特别是网络食品经营，更
被纳入监管视野。

迄今，市食药监局已对大众点评网、饿
了么开展《食品安全法》普法宣讲，约谈存
在问题的平台，委托第三方机构开展监测，
督促其履行法律义务。新《食品安全法》实
施以来，本市已对 !家存在违法行为的网络
订餐平台实施行政处罚，今年已组织对 "万
多户次入网餐饮单位资质情况开展全面清
查。同时，本市鼓励网络订餐平台采集和应
用政府许可监管数据，开发数据接口，#$%万
多户餐饮单位的监督公示脸谱等信息已经
上线。

来自市食安委的信息显示，正在制定
的网络订餐食品安全监管办法，对第三方

订餐平台的食品安全监管责任、入网企业的
标准体系，都有规范。“此外，订餐平台也要
纳入信用监管体系，不排除黑名单制度。”
市食药安委办副主任许瑾说。
值得关注的是，政府不止要加大对网络

订餐平台的监管力度，同时还将提升服务能
级———政府数据主动向网络平台开放对接，
也欢迎订餐平台向政府开放平台数据。而
且，政府还将聘请专业网络监测机构，配合
政府监测订餐平台，发现问题，督促整改，对
入网食品企业，网上网下，一个标准。

此外，市食安委还与卫计委合作，从冷
藏到储运，制定网络订餐配送地方标准，目
前国家尚无此类标准，上海将先行一步。
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提升硬件
早餐点量要提高质也得加强

!年来，市人大代表金永红每年都要参
与食品安全专项监督。去年，他提出，无证无
照经营的食品安全监管模式，到了“换思路、
换脑子”的时候。今年，他又参与食品安全专
项监督“回头看”，一个印象是：申城对无证
无照流动摊贩的管理，正在换思路———一个
重要表现是，不少区相继设置了定时定点的
早餐点。

但，这些“点”，还是需要好好“补短板”。
“一来，这些点的设置，“量”还是不够，还不能
满足市民需求；二来，基础设施也不够用。”金
永红说，在一个早餐点，他看到一只碗上套了
七八层马甲袋，这只碗要供七八个人共用，至
于洗碗，一个人用毕，揭掉一层马甲袋，就当
洗了一次碗。为啥这么个洗法？因为，周围没
有自来水，摊贩也没有自备洗碗工具。
“流动摊贩，游离于灰色地带，灭也灭不

掉，第一就是‘刚需’，既是就业的需要，也是
消费的需要。”金永红说，对无证无照的流动
摊贩，在定时定点疏堵结合后，“点”上的硬
件设施还要补短板，才能把好食品安全关。

食品安全
!黑户口"有望收编!正规军"

一个问题是，在消费和就业之外，“无证
无照”产生的原因又是什么？来自执法检查的
答案是，无证无照经营，之所以存在，一个是
房产证问题，一个是环保问题。目前，六七成
无证无照经营，都缘于这两个原因。

降低食品经营的证照门槛，房产证问题
和环保问题，应该区别对待。金永红认为，环
保不达标，油烟扰民，就不能办证，就该依法
取缔；而对于那些因为房产证问题办不出经
营执照的，是否可以降低门槛？

事实上，消费者只关心“本源问题”———
面条馄饨煎饼吃下去，安全不安全，经营者有
没有传染病，而有没有房产证店面有多大，跟
消费者有什么关系？同时，过高的“证照门
槛”，只能让大量“无证无照”经营“破罐子破
摔”———经营者做一天算一天，反正出生就是
“黑户口”。“有条件、有限度地降低门槛，合法
经营不再遥不可及，经营者也才有动力取得
合法身份，合法经营成为‘多数’，食品安全才
更有保障。”金永红说。

此外，“较之经营场所的硬件设施，食品
源头安全，才更关乎安全与否。”市人大代表
刘震华说，比如，肉松煎饼，经营者要确保肉
松来源走的是正道，监管更要抓住关键，索证
索票，追溯来源，流动摊贩食品安全，整体上

就会比较有保障。

临时执照
从世博会经验到迪士尼探索

对食品安全而言，无证无照经营，最大问
题就是“不可控”。

如何可控？其实，在筹办 &'#(年世博会
时，就已有行之有效的探索。当时，世博园区

场馆施工人员达 &万多人，根本没有足够庞
大的正规食堂供应伙食。要让这么多的人按
时吃饭，安全吃饭，政府发放了“临时执照”，
让园区周边摊点供应饮食，居委会、街道一起
来参与监管，发动社会力量有效保障食品安
全。这么做，是因为，治理类似“无证无照”的
监管顽症，不能“一刀切”；面对“刚性需求”，
不触及“安全底线”，实在需要探索更多切合
实际的办法。

如今，到了“迪士尼时代”，迪士尼的食
品安全如何控制？“对供货商的源头监管、园
内食品安全监测体系、中央厨房的配送制
度，都是有益有效的探索。”市人大代表许丽
萍说。

从世博会到迪士尼，“流动摊贩的管理，
从曾经的彻底禁止，到现在的有序开放管理，
食品安全监管在进步；打开眼界，拓宽思路，
还需要更多借鉴。”市人大代表朱如安说。

食品安全监管模式正在换思路!为无证无照摊贩"补短板#$$$

“流动摊贩”源头安全才是关键

网上订餐平台如何让人放心？

目前，申城流动摊贩约
2.5万个。一边是生存就业
的绝对需求，一边是方便消
费的巨大市场，这就是大量
无证无照经营存在的强大
动力。昨天下午，在市人大
常委会食品安全执法检查
专题会上，一个焦点问题就
是：“无证无照”流动摊贩，
疏堵结合，基础设施有何短
板，源头安全又如何保障？
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